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Много лет остается неразрешимой пробле-
ма с гарью в Заволжском районе. Ситуация 
обостряется каждую зиму, и нынешняя не ста-
ла исключением. Полномочия в данной сфере 
распределены таким образом, что местная 
власть, по сути, может лишь фиксировать нару-
шения и обращаться выше для принятия мер. 
Учитывая, что решение лежит в государствен-
ной плоскости, Губернатор Ульяновской обла-
сти Алексей РУССКИХ дал соответствующие 
поручения своим подчиненным, в том числе 
рассмотреть вопрос загрязнения воздуха на за-
седании регионального Совета безопасности.

- Поручил создать межведомственную 
комиссию с участием представителей фе-
деральных надзорных ведомств и правоохра-
нительных органов, чтобы пройти по всем 
гаражам и проверить законность бизнеса, 
посмотреть, какие используются сырьевые 
материалы, как утилизируются отходы. При 
этом рейды должны проводиться в ночное 
время, когда отмечается больше фактов 
задымления. Также прошу подготовить пред-
ложения для предпринимателей, которые 
готовы переехать на промышленную зону, 
мы должны создать для них подходящие ус-
ловия, - подчеркнул Алексей РУССКИХ.

Это заявление глава региона сделал еще 
в прошлом году на встрече с жителями 24 
августа. Тогда же было анонсировано, что в 
ближайшее время начнет работу телефон 
горячей линии, куда можно будет сообщить 
о задымлении. Увы, телефон этот пока не 
работает. Уже в этом году на встрече с ини-
циативной группой 31 января в ФОК «Орион» 
первый заместитель Губернатора Игорь ЭДЕЛЬ 
вновь потребовал от профильных чиновников 
создание горячей линии.

В свою очередь, и.о. министра природы и 
цикличной экономики Ульяновской области 
Роман КИРПИЧНИКОВ рассказал, что вы-
ездные проверки проводятся еженедельно, 
каждый раз выявляя по 2-3 новых источника 
загрязнений в гаражах. Но у жителей есть 
подозрения, что выбросы вредных веществ 
осуществляют не только гаражники, но и круп-
ные предприятия. Для их проверки, однако, 
требуются соответствующие полномочия, 
которых нет у региональной власти, но есть у 
Росприроднадзора. Ведомство включилось в 
совместную работу лишь в конце января. Об 
этом федералов пришлось просить Губернато-
ру лично. Сейчас составлен график проверок 
и сразу же выявлены нарушители.

По поводу предложений для переезда 
предпринимателей из гаражей - их нет. Вер-
нее, нет столь же выгодной альтернативы, 
ведение нелегального бизнеса остается более 
привлекательным для мелких предприятий. 
По поручению Губернатора Корпорация раз-
вития Ульяновской области только сейчас 
начала проектировать производственные 
площади, которые позволят легализовать га-
ражный бизнес. В 2019-2021 годах буквально 
единицы переместили свои производства в 
промзону. Возможно, лишь повышение штра-
фов и неотвратимость наказания, по мнению 
жителей на встрече в ФОК «Орион», помогут 
сделать незаконный бизнес и нарушения 
невыгодными. И тогда начнется легализация 
подпольных фабрик и соблюдение требований 
по установке фильтрующего оборудования.

ВОЗДУХ

Канализационная сеть про-
низывает весь город, соби-
раясь в мощный поток из 

мелких ручейков от каждой квар-
тиры в МКД. В каждом районе 
действуют собственные эксплу-
атационные управления (РЭУ). 
Очистные сооружения есть на 
правом и на левом берегах Волги. 
И у всех у них общая беда - син-
тетический нетканый материал. 
С каждым годом он все больше и 
больше используется жителями в 
быту. Попадая в унитаз, влажные 
салфетки, влажная туалетная 
бумага и прочие нерастворимые 
в воде материалы засоряют как 
внутридомовую инженерную 
систему водоотведения, так и 
канализационные сети. Под удар 
попадают выпуски в приемные 
канализационные колодцы от 
МКД, самотечные коллекторы, 
канализационные насосные 
станции - в общем, все вплоть до 
непосредственно самих очист-
ных сооружений.

Влажные салфетки из синте-
тического нетканого материала 
содержат в составе неразла-
гаемые пластиковые волокна. 
Они появились у нас в стране и 

На сооружения механической 
очистки ежесуточно со 
всего города поступает от 
800 до 2000 кг твердых 
коммунальных отходов, 
подавляющее большинство 
из которых, до 98%, состав-
ляет синтетический нетканый 
материал.

Салфетка - враг очистных. 
НЕ СОРИТЕ!

Тяжелым ручным трудом по удалению отходов на КНС занимаются 
в основном женщины

Влажные салфетки могут стать причиной засора и большой дурно 
пахнущей бедой для целого микрорайона

- КНС принимают сточные 
воды с самотечных коллек-
торов. Проектом канализа-
ционных насосных станций не 
предусмотрено перекачивание 
сточных вод с такого вида от-
ходами. На станциях имеются 
механические и ручные решет-
ки, где происходит предвари-
тельная очистка от твердых 
коммунальных отходов и их 
утилизация. В основном опе-
раторам приходится удалять 
отходы вручную, однако на круп-
ных КНС имеются механические 
решетки, удаляющие отходы 
из сточных вод периодически, 
по нажатию кнопки, операто-
ру остается утилизировать 
их в контейнеры ТКО. Объемы 
поступления на КНС «синте-
тики» в разы больше, чем не-
посредственно на очистные 
сооружения, - пояснил старший 
инженер экологического отдела 
производственно-технической 
службы УМУП «Ульяновскводока-
нал» Арсений ДМИТРИЕВ.

Очистные проектировались в 
1970-х годах, когда делать сал-
фетки из пластиковых волокон 
еще не додумались. Впрочем, 
половые тряпки, ветошь и раз-
личный бытовой мусор в унитаз 
тоже бездумно не кидали. Воз-
можно, просветительская работа 
среди населения велась более 
качественно, но как-то люди 
понимали, что так делать нельзя. 
Конечно, современные очистные 
сооружения уже учитывают мас-
совое использование нетканого 
материала, но в Ульяновске тре-
тий этап реконструкции, который 
решит эту проблему, начнется 
лишь в следующем году и за-
вершится в 2026 году. Причем 
модернизация коснется лишь 
очистных, а кроме них, у нас на-
считывается 33 в Левобережье и 
45 канализационных насосных 
станций (КНС) в Правобережье.

- Не заложена такая нагруз-
ка по извлечению отходов из 

сточных вод сооружениями ме-
ханической очистки очистных 
сооружений канализации. На 
очистных сооружениях отходы 
извлекаются при помощи меха-
нических граблей, при непосред-
ственном участии оператора, 
управляющего ими, утилизиру-
ющего отходы в контейнеры. 
Весь приходящий в приемную 
камеру очистных нетканый ма-
териал скручивается в напор-
ных трубопроводах в лоскуты. 
Очень часто слесари-ремонтни-
ки занимаются обслуживанием 
механических граблей в здании 
решеток, шнековых систем 
пескоудаления и эрлифтов на 
песколовках, механизмы на не-
продолжительное время выхо-
дят из эксплуатации в связи с 
наматыванием на движущиеся 
части механизмов лоскутов, 
что является неприемлемым 
для обеспечения оптималь-
ного качества механической 
очистки, - пояснил Арсений 
ДМИТРИЕВ.

Также стоит отметить, что, 
согласно постановлению Пра-
вительства РФ от 29.07.2013 
№644 «Об утверждении Правил 
холодного водоснабжения и во-
доотведения...», синтетический 
нетканый материал входит в 
«Перечень веществ, матери-
алов, отходов и сточных вод, 
запрещенных к сбросу в цен-
трализованные системы водо-
отведения».

Сотрудники УМУП «Ульянов-
скводоканал» обращаются ко 
всем управляющим организа-
циям и советам МКД с просьбой 
провести информационную и 
разъяснительную работу с жи-
телями по данной проблеме. 
Перестав кидать в унитаз что ни 
попадя, мы не только облегчим 
работу коммунальщиков, но и 
значительно снизим риск подто-
пления подвалов в своих домах.

Илья Антонов
Фото автора

Мы уже писали про национальный проект, 
рассчитанный на то, что в течение нескольких 
лет будут модернизированы очистные соору-
жения в Ульяновске. Однако есть проблема, 
которую мы с вами можем решить прямо 
сейчас, чтобы помочь сократить загрязнение 
и облегчить труд коммунальщиков. А уж 
поверьте, выгребать горы отходов из канали-
зации вручную ой как нелегко! Что нужно 
сделать? Да всего лишь не кидать в унитаз 
нерастворимые в воде вещи.

массово начали использоваться 
городскими жителями примерно 
15 лет назад. В канализацию эти 
волокна попадают элементарно 
- через унитаз, куда их смывают 
жители, не знающие или не отда-
ющие себе отчет в том, что дан-
ный материал не растворяется в 
воде и может привести к засоре-
нию. В свою очередь, это приво-
дит к подтоплению подвальных 
помещений МКД, увеличению 
аварийности на самотечных 
сетях (подпор и переполнение 
канализационных колодцев и из-
лив сточных вод на поверхность 
грунта), к остановке и выходу 
из строя дорогостоящих насо-
сных агрегатов на канализаци-
онных насосных станциях (КНС).
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